

Nº 77 Junio 2025

RIO ARGA

GRUMATENA: Apartado de Correo 5026 - 31010 Barañain (Navarra) - Telf.: 948 183 310 / 948 428 255
mayorestesanav@gmail.com - navarra.mayorestelefonica.org



- Editorial
- Notas
- Pensamiento filosófico
- La Cámara de Comptos de Navarra
- Actividades realizadas en el 1^{er} cuatrimestre de 2025:
 - Asamblea General Extraordinaria
 - Visita al Parlamento de Navarra
 - Paseos culturales por Pamplona
 - Día del Socio
- Actividades para el resto de 2025:
 - Visita a las minas romanas de Oiarzun
 - Excursiones previstas de un día
 - Viajes previstos
 - Cursos en marcha
 - Exposición de pintura
 - Cuenta bancaria
 - Obituario
 - Voluntariado
 - Dirección postal
- Códigos QR de nuestras páginas web

EDITORIAL

Queridos amigos:

De nuevo estamos con vosotros para daros noticias de las actividades que hemos desarrollado en los meses anteriores que encontrareis en las páginas interiores, así como los proyectos que tenemos para el resto del año.

Nos gustaría este año que asistieran más socios y socias a las excursiones de un día y a los viajes para no tener que suspenderlos como algunos el año pasado, vamos a procurar hacerlos más atractivos y variados para animaros a participar, y también en los cursos que impartimos en la sede, informática, manejo de móviles, y sobre todo el taller de la memoria que lo imparte todos los años una profesional y que es muy interesante y muy divertido, al cual asisten varios socios y socias todos los años (¡APÚNTATE!) te va a gustar.

Como se comunicó en la asamblea general, ya se confeccionaron los nuevos estatutos, están presentados y aprobados en el Gobierno de Navarra y en el Ayuntamiento de Pamplona y colgados en nuestra página web. Si alguien los quiere en papel se los podemos facilitar.

Queremos hacer un llamamiento a todos los socios y socias que lo deseen a formar parte del coro que dirige Marisa Zubicoa y que ensayan en la central de Barañáin. Si os interesa poneos en contacto con nuestro teléfono.

La Coordinadora de Voluntariado social Txaro Girones, hace un llamamiento para pedir que alguna persona se una al grupo de voluntariado. No requiere demasiado tiempo y se experimenta una gran satisfacción por el agradecimiento que te transmiten los mayores.

Y, por último, deseamos que estéis bien, que nos cuidemos todos y todas. Y que pasemos unos buenos Sanfermines y un buen verano.

M. D. DIEGO
COORDINADOR Y JUNTA DE GRUMATENA

PENSAMIENTO FILOSÓFICO



Sobre la ignorancia:

“Los cántaros, cuanto más vacíos,
más ruido hacen.”

Alfonso X El Sabio

(Toledo I.221 - Sevilla I.284)

Rey de Castilla

EDICIÓN

Grumatena

MAQUETACIÓN

M. De Diego

Nagore_ab@yahoo.es

IMPRESIÓN

Promarba Servicios de Marketing

S.L.

FOTO DE PORTADA

Cascada de Aizpún (Navarra).

© Bene.

NOTAS

- Con motivo del 20 aniversario de la fundación de “GRUMATENA” obsequiamos con un pin a todos nuestros socios y socias que lo deseen. También está disponible el pin del centenario de Telefónica. Ambos se pueden recoger los martes de 10 a 13 horas en nuestra sede de la central de Barañáin.

- Estamos teniendo problemas con la entrega de los correos electrónicos a varios socios. Nos la rechaza. Puede ser que la dirección la tengamos mal, o ya no exista; pero también que el buzón de entrada está lleno y no admita más mensajes.

- Nos faltan las direcciones de correo electrónico de bastantes socios y socias. Es el medio que tenemos para enviaros información entre revista y revista. Si tienes correo electrónico y quieres estar informado, envíanos tu dirección.



COLABORADORES



LA CÁMARA DE COMPTOS DE NAVARRA



La Cámara de Comptos, el tribunal de cuentas más antiguo del Estado, fue creada en 1365 por el rey Carlos II de Navarra con el objetivo de reforzar el control de las finanzas reales en un momento delicado para la economía del Reino. Se encargaba de controlar la rendición de cuentas de quienes recaudaban en nombre del Rey, administrar sus bienes y aconsejarle en materia de finanzas. Además de estas atribuciones, la Cámara de Comptos fue asumiendo otras gracias al prestigio de la institución. En este sentido, cabe destacar que asumió enseguida el carácter de Tribunal de Hacienda, dirigía la recaudación de impuestos y sus funcionarios certificaban la calidad de la moneda navarra acuñada en la sede de la Cámara de Comptos.

Cuando Navarra quedó anexionada a Castilla comenzaron los intentos de suprimir esta institución que culminaron con el Real Decreto de 18 de marzo de 1836 que la hizo desaparecer.

La Cámara de Comptos fue restablecida en 1980, convirtiéndose en el primer órgano autonómico de control externo del Estado.

Tiene encomendadas dos funciones básicas: fiscalizar las cuentas y la gestión económica del sector público de Navarra y asesorar al Parlamento en materias económico-financieras.

Es una institución dependiente del Parlamento, de carácter técnico y configuración unipersonal. Está di-

rigida por el presidente, elegido por el Parlamento de Navarra, y formada asimismo por el secretario general, auditores, letrados, técnicos de auditoría y personal dedicado a labores de comunicación, informática y administración.

La Cámara de Comptos realiza su trabajo de control y asesoramiento a través de informes que analizan la gestión de los fondos públicos y realizan recomendaciones para mejorarla.

Está ubicada en un viejo caserón de la calle Ansoleaga de Pamplona, en pleno casco viejo de la ciudad. Esta sede, declarada Monumento Nacional en 1868, es la única muestra del gótico civil de Pamplona.

El edificio fue adquirido por el rey Carlos V de Navarra en 1524 para que la institución tuviera una sede estable. Hasta su desaparición en 1836, la Cámara de Comptos permaneció en este caserón, lugar donde también se acuñaba la moneda del Reino de Navarra.

Desaparecida la Cámara de Comptos, su riquísimo archivo se trasladó al Archivo General de Navarra y el edificio fue ocupado por la Comisión de Monumentos Históricos y Artísticos que en este mismo lugar puso en marcha el primer Museo de Navarra, inaugurado en junio de 1910.

Desde 1941 hasta diciembre de 1994 el edificio sirvió como sede de la Institución Príncipe de Viana, encargada de la conservación del patrimonio histórico-artístico de la Comunidad Foral. Esta fue también la primera sede del Estudio General de Navarra, el germen de la Universidad privada de nuestra comunidad, cuyos estudiantes de Derecho y Periodismo permanecieron aquí hasta 1962.

En los primeros días de 1995, la Institución Príncipe de Viana se trasladó a su nueva sede en el edificio rehabilitado del antiguo convento de Santo Domingo, que desde la desamortización hasta el año 1976 sirvió de Hospital Militar de la Plaza. Con ello, tras las imprescindibles obras de acondicionamiento, la Cámara de Comptos, reinstaurada tras la normalización democrática de las Instituciones Forales de Navarra, recuperó la casa que ocupó ininterrumpidamente desde el año 1524 hasta el de 1836, en que fue oficialmente suprimida.

© Cámara de Comptos



Asamblea General Extraordinaria

El día 12 de Febrero se realizó en salas de nuestra sede una asamblea general extraordinaria. Como único punto del día estaba la lectura y votación de los nuevos estatutos, modificados para adaptarlos a los requisitos exigidos por el Gobierno de Navarra. Con la asistencia de 42 socios y socias, una vez realizada la lectura, se procedió a la votación; aprobándose por unanimidad.

Con posterioridad fueron presentados en el Gobierno de Navarra que los aprobó con fecha 02-04-2025.

En la imagen una parte del grupo de voluntarios de GRUMATENA.



Visita al Parlamento de Navarra

El pasado 26 de Febrero el grupo del voluntariado social de Grumatena realizó, con la asistencia de 25 socios y socias, una visita guiada al Parlamento de Navarra, antigua sede de la Audiencia provincial. Pudimos conocer la historia de esta institución y donde se llevan a cabo varias funciones claves para los ciudadanos navarros. Entre ellas la elaboración de leyes, aprobar los presupuestos y cuentas de Navarra, elegir al presidente del Gobierno de Navarra, y controlar la labor del Ejecutivo.

Después de la visita, en un restaurante del centro pamplonés pudieron disfrutar de unos buenos pinchos de tortilla y chistorra regados con un buen vino de la tierra. Pero sobre todo cabe destacar la alegría de todos por el reencuentro y las ganas de volver a repetir estos momentos.



Paseos culturales por Pamplona

Durante seis sábados, desde Febrero a Mayo, unos 30 socios y socias de la asociación hemos realizado unas visitas guiadas por esta nuestra ciudad de Pamplona. Aunque llevamos muchos años viviendo en ella, siempre hay cosas que desconocemos y que ha sido muy interesante aprender. Hemos ido secuencialmente paseando por la Pamplona prerromana, romana, medieval, renacentista, barroca, clásica, modernista, etc.

La climatología (estamos en el Norte) no ha ayudado mucho, porque prácticamente en todos los paseos hemos tenido frío, lluvia y viento, pero han sido muy amenos e interesantes.

El último día, al finalizar, nos reunimos en un conocido bar de las murallas de Pamplona para disfrutar de unos pinchos, un buen vino, y sobre todo una muy buena compañía.

Día del socio

El día 11 de Marzo celebramos el día del socio de nuestra asociación. Con las siguientes actividades:

ASAMBLEA ANUAL ORDINARIA

En el salón de actos del palacio del Condestable del centro de Pamplona se celebró la asamblea anual ordinaria con la asistencia de 50 socios y socias. En el orden del día se trataron los siguientes temas:

- Punto 1º: Se leyó y aprobó el acta de la Asamblea del año anterior.
- Punto 2º: Informe de actividades realizadas en el año 2024.
- Punto 3º: Informe del proyecto de actividades a realizar el año 2025.
- Punto 4º: Balance económico del ejercicio 2024 y presupuesto para el 2025.
- Punto 5º: Informe de actividades realizadas por el Voluntariado social.
- Punto 6º: Renovación de parte de la Junta. Con la baja de Dimas Lajusticia y la incorporación de José Ignacio Zardoya.
- Punto 7º: Ideas para la captación de nuevos socios.
- Punto 8º: Cuota anual. Se decide mantener la cuota actual de 20 €.
- Punto 9º: Ruegos y Preguntas.

MISA HOMENAJE A LOS AMIGOS Y FAMILIARES FALLECIDOS EN 2024

Tras la asamblea, nos dirigimos a la capilla de S. Fermín de la iglesia de S. Lorenzo de Pamplona para celebrar la misa en homenaje a los socios, familiares y compañeros fallecidos durante 2024 con la asistencia de más de 100 personas. En ella se entregó una rosa a cada uno de sus familiares, y luego estos a su vez la ofrecieron al Santo patrón de Pamplona. La ceremonia fue acompañada por el coro de Grumatena dirigido por la socia Marisa Zubikoa, y que este año contó con la actuación a la trompeta del socio Carlos Lanz y a la guitarra del socio Dimas Lajusticia.

COMIDA HOMENAJE A LOS NUEVOS OCTOGENARIOS

Una vez oficiada la misa, se celebró con la asistencia de unos 175 socios y socias la comida-homenaje a los nuevos octogenarios de la asociación en un conocido restaurante pamplonés. A los postres se le obsequió a cada uno con un regalo y unas flores.

También se hizo un cariñoso homenaje a Puri, viuda de Pedro Ibáñez (socio y miembro de la coordinadora de Grumatena durante muchos años), que falleció recientemente.

También se realizó un sincero reconocimiento a la directora del coro de la asociación, Marisa Zubikoa, por los muchos años que lleva al frente del mismo.

Después, como ya es habitual, el grupo musical Carisma nos animó con unos bailables que fueron muy bien acogidos por todos los asistentes.



De arriba a abajo:

- 1-Asamblea anual ordinaria. Junta de Grumatena.
- 2-Misa homenaje a los amigos y familiares fallecidos en 2024.
- 3-Comida homenaje a los nuevos octogenarios.
- 4-Homenaje a Puri, viuda de Pedro Ibáñez.

Visita a las minas romanas de Oiarzun (20 de Junio)

Este año el viaje de sidrería ha cambiado de actividad. En lugar del habitual paseo por los montes guipuzcoanos, se realizará el día 20 de Junio una visita a las minas romanas Arditurri de Oiarzun. Luego nos desplazaremos para la comida al restaurante Tolare de Oiarzun.



Excursiones previstas de un día

• Tudela: Museo ferrocarril de Castejón (1 de Octubre).

Esta excursión que estaba prevista para el día 15 de Mayo, ha tenido que cancelarse por imposibilidad de los asistentes de la Ribera. Se ha reprogramado para el día 1 de Octubre. Por la mañana se realizará una visita al museo del ferrocarril de Castejón que incluirá un pequeño almuerzo a cargo de la asociación en esa localidad. Tras la visita nos desplazaremos a la capital ribera para comer en el restaurante La Parrilla y agasajar a los socios de esas tierras. Y tras un paseo libre por la ciudad del Ebro, regresaremos a Pamplona.

Precio socios: 30 €. No socios: 45 €. Inscribirse antes del 31 de Agosto.



• Zaragoza: Encuentro interprovincial Aragón-La Rioja.

Esta excursión a Zaragoza prevista para el 30 de Mayo con motivo de la reunión multiprovincial Aragón-La Rioja-Navarra ha tenido que cancelarse también por el escaso número de personas interesadas.

• Excursión a Pasaia.

Estamos preparando para el día 17 de Septiembre una excursión muy interesante a Pasaia con muchas actividades. Incluye visita a la factoría-astillero Albaola, visita al barco-museo atunero, ruta histórica por Pasaia, comida en restaurante Ontziola de Pasai-Donibane; y a la tarde un paseo en barco por la bahía de Pasaia.

El precio es de 50 € para los socios y 80 € para no socios. Apuntarse antes del 31 de Julio.

• Excursión micológica.

Para el Otoño (posiblemente a finales de Octubre) también prepararemos la clásica excursión micológica al valle de la Ultzama. Ya os daremos más información en próximas revistas y correos electrónicos.

• Excursión a tierra Estella (a definir, en Noviembre).

Para el mes de Noviembre prepararemos la que llamamos "excursión de Pitiillas" a tierra Estella, en honor a nuestro compañero Emérito. Todavía no se ha decidido lugar ni fecha. Ya os daremos más información en próximas revistas y correos electrónicos.

• Paseos culturales por Pamplona.

En vista de la buena acogida que han tenido los paseos culturales por Pamplona de varios sábados en Primavera, se van a preparar otras visitas guiadas similares. Aitziber, la guía de los anteriores paseos

nos ha propuesto las siguientes: Pamplona medieval, ruta literaria especial San Fermín, arquitectura y edificios emblemáticos del Segundo Ensanche, comercios centenarios, arquitectura del silencio (conventos de Pamplona), escenarios de ayer y hoy (antiguos cines y teatros), oficios y gremios de la Pamplona medieval, el Camino de Santiago a su paso por Pamplona, la vida a orillas del Arga (lavanderas, molinos, fábrica de gas, etc.). También se pueden repetir los anteriores paseos por la historia pamplonesa.

Si son de tu interés contacta con la asociación en el correo electrónico: mayorestesanav@gmail.com; o llamando a la oficina al 948 18 33 10 los martes de 10 a 13 horas (a otras horas se puede dejar mensaje en el contestador).

• Celebración sanferminera.

Este año, se ha decidido celebrar el comienzo de las fiestas de S. Fermín. Para ello vamos a reunirnos en nuestra sede de la 2ª planta de la central telefónica de Barañain el próximo día 1 de Julio a las 11 de la mañana, con el aliciente de un ligero ágape sanferminero. Para poder preparar la celebración, y por temas de seguridad de acceso al edificio, es necesario que comuniquéis con tiempo el nombre de las personas que tienen intención de asistir. También se agradecería personarse con pañuelico rojo. Muchas gracias.

Viajes previstos

• Norte de Italia, Lagos y Dolomitas.

Este viaje previsto para comienzos de Junio ha tenido que cancelarse debido a la escasa asistencia.

• Puy du Fou (Toledo). Del 14 al 17 de Octubre de 2025 (4 días / 3 noches).

Salida en autobús desde Pamplona con visitas a Aranjuez, visita guiada de día completo a Toledo ciudad, día completo en el parque temático Puy de Fou y visita a Brihuega, conocida como el "Jardín de la Alcarria". Hospedaje en Hotel Real de Toledo***.

Precio variable en función del número de viajeros. Entre 650 € y 505 € para socios y 700 € y 555 € para no socios. Supl. hab. ind.: 180 €. El viaje está garantizado y todavía quedan algunas plazas vacantes.

Para más información e inscribirse al viaje a Toledo-Puy du Fou dirigirse a Viajes Mendabaldea (Rebeca) al 948 10 49 49, en calle Benjamín de Tudela, 14 – Pamplona.



*Los viajes y excursiones se realizarán si se llega a formar el grupo mínimo exigido.

** Subvención de 75 € a los socios y socias en los viajes de 5 o más noches, y de 50 € en viajes de 4 noches o menos. El precio variará en función del número de personas inscritas.

***Los precios de los viajes gestionados por agencia que facilitamos a través de las revistas Río Arga, página web o correos electrónicos son meramente orientativos. NUNCA SERÁN PRECIOS DEFINITIVOS. El precio final será el que facilite la agencia de viajes que gestione el mismo.

Cursos en marcha

• **Inglés:** Dos niveles. De Enero a Mayo y de Octubre a Diciembre. Dos horas semanales en cada nivel, impartido por profesor nativo. Se realiza de manera online con tablet, móvil u ordenador. Precio 2025: 250 € para socios.

• **Clases de baile:** 1,5 / 3 horas semanales. En Civiox de la Rochapea. De Enero a Mayo y de Octubre a Diciembre. Precio anual: 90 € socios por día semanal, 120 € no socios.

• **Manejo del móvil / informática básica:** 1 hora los jueves en Barañain de 12:15 a 13:15 horas. Gratuito.

• **Curso de la memoria:** Ha finalizado ya el taller de la Memoria de 2025. Se ha impartido en las aulas de nuestra sede de la central de Barañain. Se suele realizar de Febrero a Junio. Si estás interesado en realizarlo el año próximo, ponte en contacto con la asociación para poder ir preparándolo con tiempo.

• **Curso de iniciación a la hoja de cálculo Excel:** Tenemos previsto realizar un cursillo básico de iniciación a la hoja de cálculo Excel. Comenzará en Octubre. Ya indicaremos día y hora.

Todos los cursos que ya han comenzado tienen plazas libres. También podéis proponernos aquellas actividades que os puedan interesar.

Para más información y apuntarse a estas actividades y cursos, contactad con la asociación en el correo electrónico: mayorestesanav@gmail.com; o llamando a la oficina al 948 18 33 10 los martes de 10 a 13 horas (a otras horas se puede dejar mensaje en el contestador).



Exposición de pintura



Aunque está pendiente de confirmar fechas, durante el próximo mes de Octubre la socia Mercedes González Arriazu expondrá en el Auditorio de Barañain una parte de su obra reciente. Merche utiliza distintas técnicas: óleo y pastel; y desarrolla temas variados: paisaje, retratos, etc.

Os mantendremos informados cuando se conozcan más detalles del evento.

COMPAÑEROS Y FAMILIARES FALLECIDOS RECIENTEMENTE

BENIGNO ONIVENIS DÍAZ Hermano de José Onivenis
 JOSE MARÍA PUYO GARCÍA Compañero
 CONSTANTINO YABEN MARIÑELARENA Hermano de Juan Yaben
 ÁNGEL ARRARÁS JACA Socio y compañero
 PURI GURBINDO IBARRA Hermana de Camino Gurbindo
 MIGUEL ÁNGEL CAPARROSO SALCEDO Hermano de Teresa Caparroso
 LUIS GÓMEZ DE SEGURA BARBARIN Socio y compañero
 JOSÉ LUIS ZUBIRIA LARRÁYOZ Hermano de Jesús M^a, Carmen y Miren Eukene
 FAUSTINO FERNÁNDEZ LASANTA Socio y compañero
 MARIANO YAGÜE GÓMEZ Compañero

NUESTRO MÁS SENTIDO PÉSAME A FAMILIARES Y AMIGOS

Cuenta bancaria de Grumatena

ES56 3008 0090 2333 9285 9421



A la hora de pagar una actividad, ya sea por transferencia informática, ventanilla o cajero automático, es **MUY IMPORTANTE** poner en el campo "Concepto" qué se paga y para quién se paga. Esto nos evita muchas complicaciones en la gestión de las actividades.

NOTA:

Desde la Junta Directiva de Grumatena queremos promover que los socios y socias realicen actividades, aunque estas no hayan sido programadas por la asociación. Se ha reservado una partida presupuestaria para subvencionar aquellas actividades culturales y/o aquellas que contribuyan al bienestar personal de nuestros asociados (yoga, Pilates, talleres de la memoria, manualidades, gimnasia, etc.) que los socios realicen ajenas a la asociación. Es necesario que remitan a la asociación factura o recibo del pago. Se abonará un máximo de 1 actividad y 1 factura al año por socio o socia. El pago se realizará a finales de año. Una vez recibidas todas las solicitudes de ayuda, la partida presupuestaria se repartirá entre ellas.

NUEVA DIRECCIÓN POSTAL DE LA ASOCIACIÓN

Apdo. correos 5026 - 31010 Barañain
 (Navarra)
 Telf: 948 18 33 10

mayorestesanav@gmail.com
<http://navarra.mayorestelefonica.org>



GRUMATENA
 Mayores
 Telefónica

CIF: G-31838725

CÓDIGOS QR DE NUESTRAS WEBS

